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特　集

20 周年事業を終えて

　九州シートメタル工業会は平成 10 年より活動をはじめ、今年 20 周年を迎えました。
　役員会及び企画推進委員会は 2 年前より、「記念事業の準備を始めないといけないよ」とい
う話になり、そもそも周年事業は 20 年になる来年なのか ? 周年たった再来年なのか ? という
話からの心もとないスタートを切りました。
　その後、式典は平成 30 年 4 月と決定すると、記念誌、記念ロゴマーク、記念 DVD、功労者
表彰、式典準備と役割分担を決め各分科会に分かれそれぞれに準備を始めました。
　記念ロゴマークは 2 月末に募集案内を出したのですが、応募締め切りの 7 月には思うように
作品が集まらず、8 月まで締め切りを一ヶ月延長しての応募となりました。最終的には 11 点
もの作品が集まり、審査を経て表紙のものに決定しました。
　記念誌は昨年の 1 月から始めて、だいたい毎月 1 度、委員会の 2 時間前に分科会で集まって、
少しずつ、本当に少しずつ記事を集めてレイアウトを決めてそれを直しての繰り返しでした。
お祝いの言葉をいただくのを待つ。技能フェアの結果が出るのを待つなど、掲載期限ぎりぎり
のもの。各検定・セミナーのコンセプトの再確認、合格者、参加者のグラフなど調べ物が多い
もの。10 周年の記録データが壊れていて、曖昧な記憶のもの。沿革や視察の写真集めと選定。
どれも時間がかかり根気のいるものでしたが、事務局を中心に協力した結果、皆様に褒めてい
ただける良いものができました。
　DVD は九州シートメタル工業会のキャラクターの素材の良さがたっぷり出ていて、なおか
つ皆の思いがしっかりと詰まったもので式典での上映では拍手喝采でした。元 NHK ディレク
ターの三和金属㈱大和社長が撮影・編集して、社長のお友達のナレーターの方が本物のナレー

記念ロゴの会章 記念誌
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ションを入れるという、映像も音声もこだわりにこだわった秀作となりました。ご覧になって
いない方は今後九州シートメタル工業会のホームページから配信予定ですのでご期待くださ
い。
　功労者表彰は歴代会長、技能検定・セミナーの講師、技能検定員、事務局 OB と本当に長年
工業会のためにご尽力された方々から選ばれ、総会で表彰の時間を作るために ? 一致協力して
素早い進行が行われて皆様に壇上に上がって頂くことができ、感謝の意を伝えることができま
した。
　式典の様子については後述の記事を読んでいただくとして、楽しくも内容の伴った 20 周年
事業となりました。
　今回、周年事業にたずさわり、2 年ほど前から話をしていかないと、集合回数の少ない工業会、
委員会では準備が難しいということを経験しました。
　30 周年、50 周年に向けて、益々九州シートメタル工業会が発展していくためにも新しいこ
とにチャレンジしていくこと、きちんと記録を残していくことを続けていく会運営体制の必要
性を感じました。
　最後になりましたが、20 周年事業にご協力いただいた皆様、本当にありがとうございました。

〈企画推進委員会副委員長　㈱ナダヨシ　植木 剛彦〉

評判の良い設立趣意書のページ

記念誌の打ち合わせ風景

キンコーズさんでの記念誌打ち合わせ

祝賀会での記念 DVD 上映の様子
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工業会からのお知らせ

板金技能検定合格おめでとうございます！

工場板金
作　業 級 氏　名 事　業　所

特級　工場板金 特級 亀田　 秀明 ㈱三藤製作所
機械板金 １級 松﨑　 智也 ベルテクネ㈱
機械板金 １級 井手口 信吾 ベルテクネ㈱
機械板金 １級 井手　 功栄 ㈱三松
機械板金 １級 花井　 宏喜 ベルテクネ㈱

数値制御タレットパンチプレス １級 池本 謙二郎 北九州住設㈱
数値制御タレットパンチプレス １級 酒井　 哲也 ㈱三松
数値制御タレットパンチプレス １級 中島　 忠夫 ㈲真和ステンレス工業
数値制御タレットパンチプレス １級 児島　 勇樹 ベルテクネ㈱

機械板金 ２級 生田　　 寛 北九州住設㈱
機械板金 ２級 松藤　 哲也 ベルテクネ㈱
機械板金 ２級 田中　 秀人 ベルテクネ㈱
機械板金 ２級 宮崎　　 亮 ベルテクネ㈱
機械板金 ２級 津野　 雄亮 日新産工㈱
機械板金 ２級 原口　 大輝 ㈱三松
機械板金 ２級 紫牟田 征弥 ㈱ヤスナガ
機械板金 ２級 山本　 雅貴 ベルテクネ㈱
機械板金 ２級 佐野　 綾哉 八祥産業㈱
機械板金 ２級 百田　 忠則 ベルテクネ㈱

数値制御タレットパンチプレス ２級 瀬戸　 浩二 ナサ工業㈱
数値制御タレットパンチプレス ２級 澤田　 辰貴 ナサ工業㈱
数値制御タレットパンチプレス ２級 仁科　 隼太 ㈱ナダヨシ
数値制御タレットパンチプレス ２級 高木　 滉平 ㈱三松

板金技能検定　合格者

　２月３日に実技試験が行われ、九州シートメタル工業会から 45 名が受験し、下記 23 名の
方が合格されました。（合格率 51％）
　検定前講習や各受験者の努力が実を結び、難関を突破され、技能士の称号を手に入れられま
した。また、今年も工場板金特級に株式会社三藤製作所の亀田秀明様が合格されています。

合格者のコメント
工場板金　特級合格　　株式会社三藤製作所　亀田 秀明
　20 年前に九州シートメタル工業会が発足され、井の中の蛙で有りま
した私の耳にいろんな情報が入って来ました。工業会の大勢のライバ
ルの皆さんが技能検定と言う物にチャレンジしていると言う事もその 1
つです。年に１度の技能検定受験日は、真剣に受験に取り組む皆さん
を拝見し、私にとってモチベーションを上げ、初心に帰れる日となり
ました。それから 20 年、やっと工場板金特級に合格することが出来ま
した。勉強方法は過去５年間の問題でわからない言葉を 1 つ 1 つ調べ

る事から始め、参考書やネットを活用しました。昨年に学科試験だけは合格できてましたので、
今回は計画立案等作業試験の過去問を集中して勉強しました。
　これからは勉強した事を日常の業務に生かす事はもちろん、後輩の受験にもサポートしてい
きたいと思います。又、井の中の蛙に戻らぬ様に皆さんとの交流や情報交換の機会が有れば参
加していきたいと思います。
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機械板金　１級合格
株式会社三松　井手 功栄
　今回、機械板金 1 級を受験しました。受験にあたり、日頃の仕事では
やらないような作業もあるため、実技の練習を繰り返し行いました。実
際の試験では、練習の時にはしなかった小さなミスもありましたが、繰
り返し練習を行っていたため、なんとかリカバーでき無事合格すること
ができました。
　今回、機械板金の試験を受験し、これまで気付かなかった事に気付い

たり、新しい知識を得たりすることが出来ました。これらのことを日々の仕事に生かして仕事
に取り組んでいきたいと思います。

数値制御タレットパンチプレス　１級合格
有限会社真和ステンレス工業　中島 忠夫
　受験にあたり、事前に研修を受けさせて頂く機会があり、最初は右も
左も分からなかった私ですが、研修の内容を復習し、反復した事が結果
につながったのかなと思います。
　今回の受験で、普段の仕事以外の幅広い板金の知識を得ることが出来
ました。合格で慢心せず、日々学び、より良い製品造りに励もうと思い
ます。

機械板金　２級合格
北九州住設株式会社　生田 寛
　私はベンダー作業を約 30 年近くやってきて、今回初めて機械板金の
２級を受験しました。学科ではいろいろな一般常識を学び、実技では
シャーリングやスポット溶接など、とても勉強になり、良い経験をさせ
て頂きました。そして会社の上司や同僚の指導のおかげで、無事に合格
することが出来ました。
　この資格取得は自分にとってのスタートラインに過ぎませんが、今後、

自分の部下が同じ検定を受ける際にいい指導が出来る様に努力していきたいと思っています。
また、業務にも生かし、技術向上を目指して行こうと思います。

数値制御タレットパンチプレス　２級合格
株式会社ナダヨシ　仁科 隼太
　今回、初めて数値制御の２級を受験しましたが、普段の仕事の中でタ
レットパンチ・レーザー複合機を扱わせてもらい、試験の為、時間を割き、
傍らで教えて下さった各部門の方々のおかげで無事に合格できました。
　これからは１級を受けようと思い、ひたすら勉強していくつもりです。
そして、その中で仕事に生かしていくにはどうしたらいいか、それらを
模索していき、色々なことに挑戦していきます。
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工業会からのお知らせ

　3月3日（土）アマダ　フォーラム246（神奈川県伊勢原市）にて、第30回優秀板金製品技能フェ
ア表彰式が行われました。応募総数は、過去最高の 268 点（海外 104　学生 26 含む）。
　年々レベルが高くなる中、今回は九州シートメタル工業会会員企業の作品から、シンエイメ
タルテック株式会社の「ウォームギア」が経済産業大臣賞に選ばれたのをはじめ、これまでで
最多となる 9 作品が入賞いたしました。会員企業の受賞作品は以下の通りです。

　表彰式、交流会の後、恒例となった九州メンバーでの夕食会と続き、今回は岐阜，愛知の方々
からお声掛けいただいての懇親会から、ホテルに戻っての板金談義と、深夜まで懇親を深めま
した。この技能フェアを通じて、交流の輪も九州にとどまらずひろがっています。ぜひご参加
ください。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　〈長澤 敏光　ナサ工業㈱〉

経済産業大臣賞
『ウォームギア』 

シンエイメタルテック㈱

造形品の部　金賞
『ステンレス薔薇花束』

 ㈱ナダヨシ

高度溶接品の部　銅賞
『じょうろ』

ナサ工業㈱

日刊工業新聞社賞
『Stitched Tube Ring』 

ナサ工業㈱

組立品の部　銅賞
『三重らせん回転部品』

 ㈱田名部製作所

神奈川県知事賞
『ギアクロック』 

ナサ工業㈱

高度溶接品の部　銀賞
『ステンレスおせち容器』 

㈱ナダヨシ

組立品の部　技能賞
『軽トラック型タバコケース』 

長嶺電機㈱

造形品の部　技能賞
『bangasa』 
ベルテクネ㈱

表彰式会場

受賞の様子

交流会の様子
ホテルで深夜まで板金談義

岐阜愛知との懇親会

第30回優秀板金製品技能フェア表彰式



7

　

　第 21 回定期総会が、４月 19 日（木）47 社 71 名の会員の出席により、ホテル日航福岡にて
盛大に行われました。平成 29 年度の実施事業報告、企画推進委員会事業報告、収支決算報告
及び平成 30 年度の事業計画（案）、企画推進委員会事業計画（案）、予算計画（案）の議案に
ついて会員の皆様にご承認を頂きました。引き続き、安永生産部会長より平成 29 年度板金技
能検定及び板金図面検定の合格者の発表が行われ、最後に九州シートメタル工業会に多大なる
ご尽力をいただいた方々に、田名部会長より功労者表彰の授与を行いました。

〈島津 竜太朗　㈱シマヅテック〉

田名部会長の挨拶

左からアマダ OB の佐伯氏・宮田氏、アマダスクール
の津留崎先生・鈴木先生・生駒先生、㈱三松の宮田検
定員、ナサ工業㈱の長澤会長

議長の稲冨副会長

感謝状を授与されるアマダ OB で、元事務局の宮田氏

第21回定期総会

設立20周年記念講演会
　第 2 部では、南蔵院第 23 世住職　林 覚乗
様による演題「心ゆたかに生きる」という題
目にて記念講演会が行われました。いくつか
のエピソードを実話で紹介するスタイルで、
笑いあり涙ありで話に引き込まれました。日
常のささやかな出来事の中に心温まる話があ
り、日々周りへの感謝を忘れず、物事を良い
方向にとらえ、出会いの素晴らしさを感じる
内容でした。講演の後半は泣ける話が多く心
から感動した講演会でした。

〈野口 武志　㈲真和ステンレス工業〉
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九州シートメタル工業会　設立20周年記念祝賀会開催

工業会からのお知らせ

　平成 30 年 4 月 19 日、ホテル日航福岡に
おいて、第一部の定期総会、第二部の記念講
演会に引続き、第三部の設立 20 周年記念祝
賀会を開催いたしました。
　当工業会、総務部会の鶴元幹事による挨拶
から始まり、四代目となる田名部会長の挨拶
では、当工業会の設立趣旨である、「企業及
び従業員の技術技能の向上。」をモットーに、

いかなる環境の変化にも対応できる企業づく
りを積極的に進めて行くことを語られていま
した。
　御来賓を代表し、3 名の方々にご祝辞を賜
りました。はじめに九州経済産業局局長の髙
橋直人氏より「AI・IOT の登場により世界
のあらゆる産業のあり方が大きく変わってい
く中、これまでに培った日本の強みを AI・
IOT の技術と連携させ、更なる強みに変え
ていく力、そして、現場で発生するデータを
経営資源として最大限活用する力がより一層
重要となっていく。」また、「新しい時代にお
ける貴工業会の果敢な取組みに大いに期待す
る。」と祝辞を頂きました。
　次に、福岡県職業能力開発課課長の南里妙
子氏の挨拶では、「技術をしっかりと次世代
へ継承していく為、引き続き充実した活動の
展開を。」と祝辞を頂きました。

司会は㈱三松社長夫人田名部雅美氏

鶴元幹事による挨拶

田名部会長の挨拶

髙橋局長の祝辞

南里課長の祝辞
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　最後に、㈱アマダホールディングス 代表
取締役社長の磯部 任氏の挨拶では、「発足当
初の福岡県シートメタル工業会から九州シー
トメタル工業会へと進展し、活発に活動でき
ているのは、まさに企業の技術力と青年部の
活躍 」と祝辞を頂きました。　

　御来賓の祝辞の後に、磯部社長から、当工
業会会長の田名部会長に二十年の長きに渡
り、技能向上、人材育成に貢献されたとし、
感謝状が贈られ、また、田名部会長から「博
多織のネクタイ」を当工業会に長年ご尽力頂
いた㈱アマダホールディングスの岡本会長、
磯部社長、柴田専務、3 名様へプレゼントさ
れました。　

　乾杯の挨拶は、広島シートメタル工業会会
長の髙村正和氏。「隣の工業会ということで、
発足当初から親交があり、今後もお互いの工
業会会員同士を、より一層、親睦を深めて行
きましょう。」と語られ、乾杯のご発声と共
に祝賀パーティーがスタート。
　会場が祝賀ムードに包まれる中、記念
DVD「To after 20years」～九州メタリスト

磯部社長より感謝状を頂く田名部会長

磯部社長より感謝状を頂く田名部会長

当工業会より博多織のネクタイのプレゼント

髙村会長による乾杯のご挨拶

髙村会長による乾杯のご発声

磯部社長の祝辞
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工業会からのお知らせ

たちの軌跡～ の上映が始まり、福岡県シー
トメタル工業会（現九州シートメタル工業会）
の発起人であり、初代会長の田名部 貢氏の
設立の趣意、後の企画推進委員会と発展する
当時の研修実施の為の補助金申請行うプロ
ジェクトチームを発足した七人の「侍」。福
岡から九州・沖縄へ広がる工業会の輪。イン
タビューを中心としたこれまでの 20 年間の
快進撃が描かれています。

　祝賀会も半ばに差
し掛かり、新会員 1
社 ㈱ NT メタルの
富永和晃氏の紹介が
ありました。また一
つ工業会の輪が広が
りました。
　表彰式に移り、20
周年を迎える事を記

念して工業会のシンボルマークとなるロゴ
マークを会員の皆様から募集したところ、応
募総数 11 点の中から㈱ナダヨシ植木次義相
談役の作品が選定されました。

　続いて、第 30 回優秀板金製品技能フェア
表彰式。今回は、30 回目となる節目の年で、
当工業会では、シンエイメタルテック㈱様の
作品「ウォームギア」が組立品の部　経済産
業大臣賞を受賞され、単体品の部　日刊工
業新聞社賞に、ナサ工業㈱様の「Stitched　
Tubering」、造形品の部　金賞に、㈱ナダヨ
シ様の「ステンレス薔薇花束」、組立品の部
　銅賞に、㈱田名部製作所様の「三重らせん
回転部品」
　受賞された皆さま心よりお祝い申し上げま
す。

　歓談時には、会場のいたるところで活発に
経営談義や情報交換をし、大盛況の中、総務
部会の野村幹事の万歳三唱にて記念すべき、
20 周年記念祝賀会が閉宴となりました。
　最後にご多忙の中ご参加頂きました皆様へ、
改めてお礼申し上げます。
　誠にありがとうございました。

〈中村 充德　㈲中村製作所〉

㈱ NT メタル富永氏

表彰を受ける植木相談役 ベルトのバックルにもロゴマークが！

シンエイメタルテック㈱ 田原社長 ナサ工業㈱ 長澤社長

㈱ナダヨシ 植木社長 ㈱田名部製作所 田名部社長

万歳三唱により閉宴
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　記念すべき節目の 50 号を発刊したところ
で、今回からは新企画！「職人のこだわり」
をスタートいたします。こだわりの道具、作
業の仕方、記録の仕方、冶具、後輩への指導
の仕方等々、工場の職人さんがこだわってい
ることを教えてもらうコーナーです。
　第 1 回は株式会社ナダヨシのウェルディン
グリーダー　望月健二さんです。

　厨房機器・医療機器などでシンク・タ
ンクの製造をする機会が多いのですが、
深い槽を製作する際の叩き曲げ用の冶
具、溶接の際にピンホールが出ないよう
に溶け込みをよくするための冶具を作っ
て、製作しています。特にバックシール
ドをするための冶具は大活躍で、鉄の丸
棒に銅板をはめ込み小さな穴からシール
ドガスが出るようにしています。受注先
から褒めていただけるきれいなビードが
形成できます。今後も溶け込み状態にこ
だわりながら溶接していきたいです。

ハンマーでの叩き曲げを行うための冶具 銅板部分の小さな穴からガスが出る

このようにぶら下げる形で作業します

超音波洗浄槽 深さが 300 ㎜あります 溶け込みと溶接ビードにこだわります

内側にシールドガスを供給する

職人の
こだわり

第１回
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 小さなことからコツコツと柴垣製作所　柴
垣拓史です。
　先日お話にもありましたが 10/6 ～ 10/9 に
かけてベトナムにて外国人実習制度の選考に
行ってまいりました。
　スケジュール的にも濃い時間でしたが大変
刺激を受け、気持ちが引き締まる経験でした。
10/6 朝 10 時半にベトナムに向け出国し、時
差がマイナス 2 時間なので現地到着時間は
13 時でした。
　空港からすぐに今回選考を行う TTC 第三

教育センターに車で移動し、到着すると職員、
生徒の出迎えを受け、今日の日本にはないよ
うな熱烈な挨拶を受けました。
　すぐに作業着に着替え、実習候補生に挨拶
をし、こちらの思いを伝え、選考に移りまし
た。
　あらかじめ 200 × 50 くらいのサイズで板
厚違いのプレートが用意されており、設備は
ガス切断機、溶接機、高速カッター、建築で
使う直角差し金、白ペンなどでした。

　普段はガス切り、鉄板溶接など初歩的な実
技らしいのですが、技術より知らない仕事を
する時の対応力を見てみたいと思っていたの

で、いろいろ指示し作業してもらいました。
道具の使い方や動き、対応力を十分確認でき
た内容でした。

ベトナムでの外国人実習制度を活用

ガス切断実技

整列し挨拶

実技終了

溶接準備
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　次の日は朝から面接があり、先に今回のベ
トナム実習生制度を紹介してくださった㈱ト
クマンの長谷川社長が先に面接を行い 9 名で
すので時間はかかりますが面接の様子を見と
いたほうがよいだろうとのことで同席しまし
た。
　私の会社の番となり通訳を介し面接を行い
ました。
　プロフィールとは違う印象を受けることも
多く、受け答えや態度を見る機会にはよかっ
たと思います。

　工具を使う際に右利きの方が良いと思い選
考前に候補生は全員右利きとお願いしてまし
たが、面接中に一名左利きの方がいて、いろ
いろ質問した場面もありました。
　面接後に体力測定とし腕立て伏せがあり、
その場でも性格が垣間見えました。
マイペースな人、ガムシャラな人、流してる
人、細かいとこまで見れて良かったです。
　その後に合否の発表に移り写真撮影後契約
となりました。

　10/8 日は朝 TTC センターに向かい選考した
3 名のうち家庭訪問に行けるのは位置的に 1 名
だけだったので、行けない 2 名にはセンター
に家族を呼んでもらい今後のことなど説明し
握手し日本での彼らの生活を約束しました。
　その後車で片道 3 時間かけ 1 名の家庭訪
問に向かいました。

　一般的な家庭と聞いていましたが家はコン
クリートの打ちっぱなしに薄いシートを引い
たつくりで、ご両親と対面し、不安でご両親
ともに泣かれましたが今後 3 年間しっかり面
倒を見て指導していきますと約束し空港に向
かいました。
　　出発は深夜の 1 時半でしたが、その時間
帯が日本行の実習生が多く利用しているそう
で、空港のフロアは実習生とその家族で溢れ
ていました。
　実習生は選考のあと約 3 か月後にビザが発
行され日本に入国してから 1 か月間協会で日
本について勉強、指導を受けます。
　文化、言葉の問題はこれからの課題ですが
この機会を必ず活かし今後の会社の発展につ
なげていくつもりです。

〈柴垣 拓史　㈱柴垣製作所〉

三名の合格者と

実習生のご家族と

選考合格者と
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　という事で、みなさんこんにちは。再び企
画推進委員会に戻って参りました、日新産工
株式会社の林と申します。復活早々、マイブー
ムという記事の担当となりましたので、どう
ぞよろしくお願いいたします。マイブームと
いう事で、記事のタイトルも今流行りの言葉
を使ってみました（笑）。もう流行っていな
かったらごめんなさい。さて、マイブームで
思いつく事と言えば、趣味に関する事がほと
んどだと思います。そこで今回はタイトルに

もある通り、私
の趣味の一つで
ある『釣り』を
紹介したいと思
います。
　釣りといって
も色んな釣りが

ありますし、対象魚も様々です。そんな中、
私が今はまっているのが、海でのルアーフィ
シングです。私が住む福岡は、『玄界灘』と
いう釣りをするなら誰もが憧れるフィールド
が近くにあります。その玄界灘で、船に乗っ
てヒラマサという魚をルアー（疑似餌）で
狙っております。ヒラマサをルアーで釣る方
法には大きく分けて、『キャスティング』と

『ジギング』の２種類あります。２つの事を
書くと長くなるので、今回はキャスティン
グに的を絞りま
す。 ヒ ラ マ サ
は、3 月～ 4 月
頃、産卵に入る
準備をするため
に、小魚を頻繁
に捕食し出しま
す。そのため、この時期は、10kg から 30kg
くらいの大物クラスがお目にかかれる、1 年
で最も熱いシーズンとなります。この時期は
どこの船も予約がいっぱいで、日本全国から
福岡に釣り人がやってきます。この会報が発
行される頃はもう産卵に入ってしまっている
と思いますので、なかなか釣るのが難しい状

況になっていますが、この産卵の時期に大物
クラスを狙いやすい釣法がキャスティングな
のです。そもそもキャスティングとは何かと
言いますと、沈まない水面に浮かぶルアーを
投げて、それを竿で操作してヒラマサを釣る
釣り方です。で
は、何故キャス
ティングが大物
釣りに向いてい
る の か と 言 う
と、ヒラマサは
基本、『瀬』と
言われる海底か
ら山にように突
き出している物の周りを回遊しています。そ
して、その周辺にいる小魚を捕食しているの
ですが、やる気のある大型魚は水面まで顔を
出してきます。そんな魚が、水面で動いてい
るルアーを小魚と思い捕食し、釣り人の合わ
せと同時にヒラマサが瀬に向かって泳ぎ出し
ます。その瞬間、釣り人とヒラマサのファイ
トが始まるわけですが、ヒラマサは賢い魚で、
異物が口に付いていると分かると、それを瀬
に擦り付けて外そうとします。それをやられ
ると、糸が切られたりして魚を逃してしまう
のですが、水面直下でその攻防をしているの
で、瀬からの距離がある分、釣り人に有利な
状況なのです。だから、10kg や 20kg クラス
の大物でも、なんとか瀬に行かせないように
やりとりしながら釣り上げることができるの
です。これが海底近くだと瀬に近い分、魚の
方が有利なので、大物クラスがかかると糸が
切られてしまいます。このお互いの緊張感の
ある引っ張り合いが、ヒラマサ釣りの醍醐味
なのです。また、昨年の夏に、種子島で GT

（ジャイアントトレバリー）という魚をキャ
スティングで釣ることができました。GT は
ルアーマンの憧れの魚でもありますので、と
ても嬉しかったです。この GT 釣行について
と、今回記事にできなかったジギングについ
ても、またご紹介できる機会があればと思い
ます。ルアー釣りというのは、魚との騙し合
いだと思っています。今何を捕食していて潮
の流れがどうなのかを考え、そして魚を騙し
て口を使わせる。ほんと奥が深くて面白いで
す。興味がある人がいましたら一緒に行きま
しょう！それでは、ご覧いただきありがとう
ございました。

〈林 高英　日新産工㈱〉

★マイブーム★

釣りって面白いよね〜？そだね〜！

10 キロクラスのヒラマサ

フィッシュ！
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　九州シート
メタル工業会
の会員各社を
順番に訪問し
紹介させてい
ただくシリー
ズ、 第 50 回
は北九州小倉

北区にある八祥産業株式会社様です。現在、
本工業会で総務部会部会長も務めておられる
原田龍太郎社長にお話を伺いました。
　1961 年に産業用機械部品の販売を行う会
社として創業され、主に鉄道向けにレールに
油を塗るための投油器を販売されていました
が、1967 年に旧国鉄の指名業者になってか
らは鉄道車両部品のメンテナンスの仕事を行
われていました。原田社長は創業者であるお
父様が亡くなられた 1988 年に 2 代目社長に
就任されましたが、その前年に旧国鉄が分割
民営化されて以降は、自身が元々自動車関連
のメーカーで設計に携わっていた経験をもと
に、車両整備にともなう改造・改良工事や部
品製作へ事業を拡大されています。
　現在、車両整備とともに新造車両部品の設
計・製作をメーカーから受注し、企画から
組み立てまで対応されています。2013 年に
運行を開始した JR 九州の豪華寝台列車であ
る「ななつ星意 in 九州」のプロジェクトに
も、製品の製作と車両の組み立てで参加され
ました。近年は高速鉄道車両向けにアルミの
加工が多いため、今回訪問した新しい本社工
場にもそれに向けたブランク加工を行う最新
のファイバーレーザ複合マシンやレーザマシ
ンがあり、またドロス対策のための窒素ガス
発生装置も新たに導入されています。機械の
操作は主に女性が担当されています。同社の
女性社員の多くはパートですが、経験を積ん
だベテランを中心として非常に活躍されてい
るそうです。 

　 今 後 の 受 注
拡 大 を 目 指 し
て 力 を 入 れ て
い る の が、 車
両 の リ ニ ュ ー
ア ル 工 事 に と
も な っ て 同 社
で製品化している運転台ユニットなどの製品
です。アルミ、ステンレス、普通鋼が使われ
ており、加工や溶接に精度が求められるもの
です。新工場の 3 階で組み立て・配線も行
われていますが、外観のちょっとした汚れや
取り付け時の調整など、思うようにいかない
様々な苦労を語られていました。

　同社ではその他にも鉄道ファン向けのグッ
ズとして、寝台特急のヘッドマークを製造して
います。今ではほとんど実物を見ることができ
なくなったヘッドマークが当時のままに再現さ
れているので、愛好家からの問い合わせは少な
くないそうです。工場内にもいくつか展示され
ているのを見ることができますが、実はそれ以
外にも、応接室にはヘッドマークのデザインを
用いた時計が掛けられていました（残念ながら

非売品）。駅看板
を模して作られ
た会社の看板と
ともに、社長の
こだわりと、仕
事への愛情を強
く感じました。
〈稲冨 隆大　㈱稲

富プレス工業所〉

会社概要
社　名：八祥産業株式会社
代表者：代表取締役社長　原田龍太郎
創　立：昭和 36 年 12 月
住　所：福岡県北九州市小倉北区西港町 3-6
ＴＥＬ：093-571-1921
ＦＡＸ：093-571-2315
Ｈ　Ｐ：http://hasshosangyo.co.jp/

企業探訪
八祥産業株式会社

第50回

会社外観

運転台ユニット

工場内に飾られた寝台特急のヘッドマーク

原田社長と駅名看板をイメージした会社の看板
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〈第二部〉
　2 日目、6 時頃起床して、6 時半には朝食
会場へ。北欧といえば白夜だが、やはり日の
出が早い感じが。普段 5 時前に起きている
が、時差ボケはあるようなないような微妙な
感じ。日本のホテルでは歯ブラシやカミソリ
は当たり前の様にホテルにあるけど、海外は
ないのが普通みたいで、日本のホテルのあり
がたみが身に染みる。北欧の水道は日本の水
道よりきれいなので、蛇口からそのまま飲用
可能。チップは置いていたけど何故か取って
行かなかった。仮眠をとってシャワーを浴び
て 10 時にホテルを出発。
　この日はバスでヘルシンキ市内の視察、現
地スタッフの方の話を聞きながら移動。ヘル
シンキ市内の建物は色等に決まりがあり、高
さもあまり高くなく良く似ている。地下鉄は
建設中だが遅れ気味。道路工事は冬は凍結す
るので夏に集中。車道、歩道、自転車道が分
かれている。造船業、製紙・パルプ、IT が盛ん。
スウェーデン、ロシアと経て独立。消費税
24%、一定の金額以上の買い物をするとタッ
クスフリーあり。ノルウェー語がほとんどで
スウェーデン語もあり、英語を話せる人が多
い。日本より少し狭い国土に 550 万人の人
口、内 60 万人がヘルシンキの人口。ヨーロッ
パで最初の女性の選挙参画。ムーミン、サウ
ナ、福祉。平均給与 3,300 ユーロ、30% 税金、
ボーナスなし、1 ヶ月の休暇あり。昔は何人
かで大統領を選んでいたが、今は直接国民投
票。森から出て来た民族なので、広い庭を持っ
た隣とあまり接触が少ない家が多いが、最近
はショッピングセンター近くのマンションも

多くなって来ている、賃貸は割高。バルト海
は湾が入り込んでいるため塩分濃度が低く、
20 ～ 50cm の氷がはって上を歩いて海を渡れ
る。メキシコ湾流のおかげで 2 月の気温は緯
度のわりに△ 5℃程度。マツやシラカバが多
く、北側には山がなく、南に 1,300m 程度の
なだらかな山がある。ドイツ車が多いが、日
本車も多い、EU に加盟するまでは 4 台に 1
台は日本車だった、日本で買うより 2 倍ぐら
いする。日本と違いヨットハーバーを所有し
ている人が多い。っといった話を聞き流しな
がら、最初の視察先アールト大学（旧ヘルシ
ンキ工科大学）に到着。日本での秋のような
感じでやや肌寒い。大学名が途中で変わった
古い大学で、中はやはり古い建物の香りが…。
　真鍮の手摺が目に留まる。国内に 20 弱の大
学があり全て国立、日本とはシステムが違う。
就職する際には大学は必要ないので、本当に

ドイツ・フィンランド・スウェーデン　北欧三国　番外編

Vol.13

シベリウス公園　SUS パイプ製

キオスク？？？
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勉強したい人だけが大学に行っている。エリー
トになると専用の帽子が。市内で目に付く日
本のキオスクみたいなコンビニが学内にも。
続いてシベリウス公園へ移動。日本ではなか
なか見ることが出来ないステンレスのパイプ
で作られた記念碑にビックリさせられる。

　記念撮影の際に TV 局の取材を受けたが、残
念ながら放送は見ることは出来なかった。続い
てテンツペリアウキオ教会へ。ここは設計競技
で岩盤をくり抜いて地下に作られた教会。くり
抜いた跡や音響、天井の銅板（竹の様に見える
が銅板）や発想に圧倒させられる。続いてロ
シア時代の名残のヘルシンキ大聖堂へ行って
昼食。ヨーロッパでは基本 3 皿＋パンのコー
スなので、どこか物足りなく感じる…。
　午後から市役所やアラビア、市場をのぞい
て買い物タイム。マリメッコ本店で愛する妻、
会社の事務員さん他、大枚をはたいてお土産
を購入。最後に改修中のオリンピック会場に

寄って 2 日目終了。ホテルに戻って近くの
スーパーへ買い物に出掛ける。レジのベルト
コンベアみたいなものやレジ袋のシステムが
分からずドキドキする。ホテルでの夕食の後、
すぐに爆睡…。
　3 日目、5 時起床。途中何度か電話で起こ
されるも、昨日早く寝たせいか完全に時差ボ
ケを解消。朝食の前に市内を散歩、寒い…。
ホテルの部屋のエアコン ? も操作がいまいち
分からず何となく寒い。9 時にホテルを出発
して、高速道路で 1 時間、50 ㎞程移動して
2 番目に古い旧市街地ポルヴォーオールドタ
ウンへ。大火事で 1/3 は焼けてしまったと
か。高速道路はほぼ直線で、所々ただの平地
で柵すらないのに驚く。途中転車台のある廃
止された駅に寄ってもらったのが鉄ちゃんで
ある自分には嬉しかった。ポルヴォー大聖堂
に寄って、中華で昼食後に、アテネウム美術
館へ。途中抜け出して駅舎の写真を撮りつつ、
近くの本屋で子供へのお土産を購入。飛び出
すムーミンの絵本が欲しかったが残念ながら
売っていない…。

　その後港へ移動し、今回の研修の目玉の一
つタリンクシリヤ号に乗船。ムーミンだらけ
の客室。世界遺産の風景を見た後、免税店、
バイキングディナー、カジノ等を楽しむ。た
だ、シャワーだけはかなり狭い…。

〈次号へ続く〉
〈白水 靖久　㈱新栄製作所〉

テンツペリアウキオ教会　岩壁をくり抜いた地下にある

ヘルシンキをバックに　タリンクシリヤ号にて

タリンクシリヤ号　船家のムーミン
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　  九州シートメタル工業会
が設立 20 年になるのですね。
　おめでとうございます。
　私自身は工業会設立当時名
簿に名前だけは連ねておりま
したが、大した仕事はしてお
りません。
　20 年前のあの頃の自分を
思い出してみますと、やはり
趣味が頭に浮かびます。
　磯釣りやジェットスキー、
オートバイ、器楽演奏でした。
　これは書くに値しない事で
すが、あの頃五十の手習いで
ヴァイオリンを習いました。

　音楽の才能が無いという事に気付くのに七年間も掛かってしまいました。
　一番の趣味はイシダイ釣りでした。
　ホームグランドは五島列島ですが薩摩半島、大隅半島、薩南諸島へも頻繁に。
　釣果の方は大した事は無いのですが、まあ良く磯に通ったものです。
　ジェットスキーもその頃の趣味でした。
　四駆のピックアップトラックに一人ででも遊べるようにウインチを取り付けて、良く海に
行ったものです。冬の海はきびしかった。

　「分け入っても分け入っても青い山」という種田山頭火の有名な句があります。
　阿蘇高森の南に九州のへそと云われる馬見原があり、そこから高千穂にぬける途中で詠ま
れたと云われています。
　ちょうど九州のど真ん中、天気は快晴、行けども行けども山また山、「青い山」からは新
緑の美しく連なり、折り重なる山々を想像します。
　しかし実はこの句には「大正十五年四月、解くすべもない惑いを背負うて行乞流転の旅に
出た」という前書きが有るのです。
　この前書きを読んですっかり山頭火に興味を持ちました。
　山頭火の解くすべもない惑いとは一体なんだろう ?

T TO P I C S
山頭火に恋をして
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　女房子供をほったらかしてまで出なければならない旅とは何だろう ?
　みなさんにも惑いはきっとあったでしょう。
　僕にも答えの見つからない惑いが漠然とあります。惑いがあるからこそ、この前書きに興
味を持ち、山頭火に心引かれたのですから。
　先の見えないこの不透明な時代、誰でも一度は人生のしがらみを捨てて、飄然と旅に出た
いと思うことはあると思います。しかし、漂泊を想うことと実践することとの間には、天と
地ほどの開きがあります。
　山頭火に関する書籍をよく読みました。そして彼の足跡をたどりたいと思いました。山頭
火が生まれ育った、そしてお墓のある防府の町を、行乞流転の旅をした中国、四国、九州を、
彼が小郡に結んだ其中庵を、そして終焉の地松山の一草庵を、休日を利用し折にふれ旅をし
て来ました。
　熊本県の日奈久温泉には織屋という木賃宿が、山頭火の泊まった当時を忍ばせるそのまま
で残されています。
　小回りもきくし駐車場の心配もいらない、山の中でも頼りになるオフロードバイクで巡っ
てみたいと思ったのです。
　それで 50 歳の誕生日から自動車学校に通い始め、結構苦労してバイク免許をとりました。
16、7 の男の子や女の子と一緒に「うちのお父さんより年取っとんしゃあ」と言われながら、
30 前後の教官からは「バランスが悪いですねぇ、やっぱり年齢かなぁ」と言われながら。
　いずれ四国八十八ヶ所をバイクで巡礼しようという思いもあり、頑張りました。
　　3 ヶ月かかりました、最初の 1 ヶ月は倒したバイクを起こす時に、腰を痛めて休学でし
たけど。
　高知県の 37 番岩本寺から 38 番金剛福寺は行程 100 ㎞あります。
　昔の遍路道は土くれで木立に囲まれて夏でも、もっと涼しかったのではないか。
　私が訪ねたのが盆休み。真夏の炎天下、バイクでも暑くてたまらないのに、現代の遍路道
は焼けに焼けた大型トラックの行き交う一級国道。
　そんな国道の傍らをただひたすら歩くお遍路さん、それも 20 歳代の青年。
　「おいおい、そんなに若いのに何に悩み、何に駆り立てられての歩き遍路なの ??」
　私はバイクの上から、心の中でそう彼に問いかけました。
　しかし次の瞬間、彼が仏に見えたのです。仏が歩いていると。
　これは信心もない仏教徒でもない私にとって本当に貴重な体験でした。
　「にごれる水の流れつつ澄む」
　自分は年を重ねるにつれ、心が醜くなってはいないだろうか ?
　「落ち着いて死ねそうな草枯るる」
　近年、全くこの心境です。
　山頭火がころり往生したのが昭和 15 年 10 月、59 歳のとき。
　山頭火よりももう十年以上も長生きしてしまってます。

〈林 高満　日新産工㈱〉

TOPICS コーナーは、編集委員以外の多くの会員様の意見や写真を掲載していきたいと思います。掲載ご希望の方は、事務局まで！
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編 集 後 記
　九州シートメタル工業会は 20 周年事業を終えて、ほっと一息。この会報誌シートメタル九
州も51号と新たなスタートを切りました。思いのほかボリュームある号になっ
ておりますがいかがでしたでしょうか。新企画「職人のこだわり」に限らず、
会の社員方々の声もお届けできる会報誌になるといいなと考えています。
　工業会でも新たなセミナーや視察などにチャレンジしていきます。皆様の
積極的な参加をお待ちしております。

〈植木 剛彦　株式会社ナダヨシ〉

今回の表紙

大牟田市
　福岡県の一番南に位置している大牟田市。石炭産業
を中心とした鉱工業都市として発展してきましたが、
平成 9 年に三池炭鉱が閉山。平成 27 年 7 月、日本の
近代化を支えた三池炭鉱宮原抗、三池炭鉱専用鉄道敷
跡、三池港は、世界的にその価値が認められ、明治日
本の産業革命遺産として世界文化遺産に登録されまし
た。大牟田市は、平成 29 年 3 月 1 日に市制 100 周年
の大きな節目を迎えました。 
三池炭鉱宮原抗跡
　日本の近代化を支えた、貴重な炭鉱遺構。排水難か
ら計画された坑口。三池炭鉱主力抗としての活躍。囚
人労働の歴史。

三池港
　1908( 明治 41) 年に開港。日本で唯一の閘門 ( こうもん ) 式ドックを持つ港です。三
池港築港に尽力した当時の三池炭鑛社事務長の團 琢磨は「石炭山の永久などというこ
とはありはせぬ。築港をやれば、そこにまた産業を興すことができる。築港をしておけ
ば、いくらか 100 年の基礎になる」と述べています。

九州シートメタル工業会　ホームページ　http://www/kyushu-sma.gr.jp
ホームページアドレス・メールアドレスを変更された会員の方は、事務局までご連絡下さい。
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